

*Journal des*

# LEVASSEUR

*Newsletter*

"Du mieux que je puis"

---

VOL. 4 NO 2 JUILLET 1992

ISSN 0840-9293

---



Association des LEVASSEUR d'Amérique Inc.  
C.P. 6700  
Sillery (Québec)  
G1T 2W2  
Canada

Toute correspondance doit être  
envoyée à l'adresse ci-haut.

All correspondence must be  
sent to the above address

---

Conseil d'Administration

Board of Directors

Président	Vincent Levasseur	President
Vice-président	J.L. Gilles LeVasseur	Vice president
Secrétaire	Réjean Levasseur	Secretary
Trésorier	Pierre Levasseur	Treasurer
Directeurs - Trustees		
	Mme Olivette Levasseur	Dollard-des-Ormeaux
	Joseph Levasseur	Manchester, N.H.
	Laval Levasseur	St-Jean-sur-Richelieu
	Paul Levasseur	Sherbrooke
	Normand Levasseur	Orléans, Ont.

---

Sommaire

Summary

Mot du président.....	19	A word from the president.....	19
Editorial.....	20	Editorial.....	21
Nazaire Levasseur.....	22	Nazaire Levasseur.....	25
Un sacerdoce très bien rempli	28	News in brief.....	27
Décès de M. Emile Levasseur..	24	Death of Father André Levasseur..	30
En bref.....	27	Ancestral line of Nazaire.....	31
Mariage de François Levasseur	29	New members.....	32
Lignée ancestrale de Nazaire.	31		
Nouveaux membres.....	32		

---

Les textes sont l'entière responsabilité des auteurs.  
Tous les communiqués et les articles doivent nous parvenir avant le  
15 novembre pour publication.

---

Articles sent for publication are the responsibility of the authors.  
All articles must reach our postal box by 15 november for publication.

---

Dépot légal: Bibliothèque nationale du Canada, Ottawa  
Bibliothèque nationale du Québec, Montréal

Couverture: Sainte-Vierge, 1730 c  
Cover: Pierre-Noël Levasseur  
Musée du Québec, No. d'accèsion 55.686  
Photographe: Patrick Altman

## MOT DU PRESIDENT

Depuis l'automne dernier, notre Conseil d'Administration a tenu trois assemblées, dont deux à Saint-Jean-sur-Richelieu et une à Sherbrooke, où nous avons été reçu pour un souper familial chez Paul et son épouse Pierrette. Un grand merci à tous les deux. Ces assemblées avaient pour but de préparer la Grande Rencontre de 1992 à Montréal et à l'élaboration du blason de l'Association.

Je dois remercier les membres du Conseil pour leur dévouement à la promotion de l'Association. Tous ces bénévoles se sont donnés des tâches qu'ils remplissent avec enthousiasme et à leur propre frais. Un grand merci tout spécialement à Paul Levasseur qui a travaillé très fort à l'élaboration du blason. Il en fera lui-même le dévoilement le 8 août à Montréal. Le responsable de la Grande Rencontre 1992, Laval Levasseur, n'a pas lui non plus compté son temps, ayant à faire plusieurs voyages à Montréal. Le changement du lieu de la rencontre, a été causé par des difficultés administratives. L'endroit choisi, j'en suis certain, conviendra à tous, surtout ceux qui doivent se déplacer de très loin. L'hôtel, situé à environ douze minutes du centre de Montréal, offre des chambres à des prix exceptionnels pour la région. Pour ceux qui l'ont oublié où qui ne l'ont déjà pas déjà fait, il est encore temps de s'inscrire pour la Grande Rencontre 1992. Nous acceptons les inscriptions jusqu'au 31 juillet, soit par courrier, soit par téléphone, au (613) 824-1996. Nous vous attendons en très grand nombre.

## A WORD FROM THE PRESIDENT

Your Board of Directors met three times since last fall, twice in St-Jean-sur-Richelieu and once in Sherbrooke where we were received by Paul and his wife Pierrette, for a family diner. Those meetings were called to prepare the Montreal "Get Together" and the elaboration of the Association coat of arms.

I must offer my sincerest thanks to the Board of Directors for their zeal in the advancement of the Association. They have accepted these tasks voluntarily with enthusiasm and at their own expenses. A special thank must go to Paul Levasseur, who has been working on the design and preparation of our "Coat of Arms" since last fall. He will unveil this work of art on August 8 in Montreal.

The main organizer of the Great Rally 1992, Laval Levasseur, has also put in his own time and money making many trips to Montreal from his home because of changes to the rally site due to administrative problems. The final site I am convinced, will please every one, especially those coming from far away. The hotel is about twelve minutes from downtown Montreal and offers rooms at very good prices.

For those who have forgotten or who have not yet done so, there is still time to register for the Great Rally 1992. We will accept registration forms by mail or by phone until July 31. We hope to see all of you there.

## EDITORIAL

---

Laval Levasseur (151)

---

"Du mieux que je puis"

Vraiment, notre devise nous invite à un petit effort; elle nous incite à progresser; elle nous pousse à nous surpasser; elle menace même de venir nous hanter à la suite du moindre laisser-aller. Quand même, il ne faut pas exagérer.

Quoiqu'il en soit, toujours en accord avec notre devise, votre conseil d'administration a voulu faire mieux et élargir son équipe de travail en formant des comités affectés à la réalisation de divers projets. Au sein de chacun de ces comités, on retrouve au moins une personne qui fait partie du conseil d'administration. Ainsi, un comité a été formé pour la recherche et l'élaboration de nos armoiries. Un autre est responsable de l'organisation de la grande rencontre du 8 août prochain. Un comité chargé du recrutement sera sur pied bientôt, et d'autres suivront.

Toutefois, il sera surtout question ici d'un comité formé récemment et qui se nomme le "Comité du journal". Depuis la fondation de notre Association, la publication du journal et sa distribution ont été la responsabilité presque exclusive de Vincent, notre dévoué président; selon une expression populaire, "c'est lui qui s'est tapé tout le boulot", et il l'a fait de main de maître. Maintenant, nous estimons qu'il est grand temps de lui venir en aide. Comme il se doit, Vincent demeure Rédacteur en Chef

du journal. Henri-P. (56) s'occupera de production et de traduction. Lise (199), depuis plusieurs années à l'emploi d'un hebdomadaire et chargée du traitement de texte et de la mise en page, assumera les mêmes fonctions pour notre journal. Laval (151) agira comme coordonnateur et assistera dans tous les domaines. D'autres personnes se sont portées volontaires pour aider à la distribution, et il y a encore beaucoup de place dans ce comité pour quiconque peut contribuer à l'essor de notre journal.

Le journal est notre seul moyen de communication régulière avec nos membres. C'est pourquoi nous le voulons attrayant, intéressant et informatif. Bientôt, notre journal sera égayé de chroniques telles: "On nous écrit", "Nouvelles en bref", "Nouvelles des E.U.", etc. Il n'en tiendra qu'à vous, lecteurs, de les alimenter. Nous comptons sur vous pour nous fournir des articles à publier, vos commentaires et suggestions sur tout ce qui concerne l'Association, des nouvelles de toutes sortes, comme avis de naissance, mariages, décès, anniversaires, fêtes, etc..

Notre journal sera captivant dans la mesure où il deviendra l'affaire de tous. Il sera alors d'autant plus facile et agréable pour nous de faire "Du mieux que je puis".

## EDITORIAL

---

Laval Levasseur (151)

---

"Du mieux que je puis"

Really, our motto "We strive", invites us to do a little more; it tells us to progress; it urges us to do our best; it even threatens to obsess whoever deviates from perfection. Well now, lets not overdo it.

Whatever the case may be, being truthful to our motto, your Board of directors has decided to add to our working team by forming committees responsible for various projects. At least one member of the Board of directors is sitting with each of the committees. For instance, a committee has been established for the research leading to the creation of our coat of arms. Another is responsible for the organization of our family reunion to be held on the coming 8 August. Another committee will be appointed shortly for recruiting, and others will follow.

However, we will be dealing specifically here with our newsletter committee formed recently. Since the foundation of our Association, the publication and the distribution of our newsletter was the sole responsibility of Vincent, our president. He has been carrying the workload all by

himself, and he has done it beautifully. Now, we consider the time has come to give him some help. Obviously, Vincent will remain our chief editor. Henri-P., (56) will be looking after production and translation. Lise, (199) has been working for a weekly newspaper for many years, doing correcting and page setting, and she is willing to do the same work for our newsletter. Laval, (151) will co-ordinate and help in all areas. Others have volunteered to help with distribution. We hope more helping hands, seeking the progress of our newsletter, will join us on this committee.

The newsletter is our only regular means of communication with our members. That is why we want it to be attractive, interesting and informative. Soon, you will find chronicles like: "From the Mailbag", "News in Brief", "News From the USA", etc. It will be up to you to fill them. Send us articles you want published, comments, suggestions, news of all kinds, birth, marriage, anniversary, etc.

Our newsletter will be more and more fascinating as it becomes everybody's business. It should be easier and more enjoyable for us to "strive".

## Nazaire Levasseur

### Homme aux milles talents

---

Pierre Levasseur (15)

---

Dans le dernier bulletin, je vous ai parlé de Noël qui a laissé son nom dans l'histoire des Etats-Unis et qui vécu une longue vie remplie d'aventures. D'autres Levasseur ont laissé leur marque mais aucuns plus que Louis-Nazaire, ou tout simplement Nazaire.

Né le 6 février 1848, Nazaire, descendant de la branche de Laurent, était un homme éduqué. Très jeune, il s'intéresse à la musique, une passion qui durera toute sa vie. Ceci n'a rien de surprenant car la résidence de la famille Levasseur a servi pendant plusieurs années de lieu de rendez-vous d'intellectuels et d'artistes. L'un d'eux fut Antoine Dessane, pianiste, compositeur et compagnon de Jacques Offenbach. Nazaire, dès l'âge de six ans, apprend le piano, l'orgue et la flûte sous Dessane. Il pratique aussi le violon.

Nazaire fait des études en médecine à l'Université Laval tout en poursuivant ses études classiques au Petit séminaire de Québec. Malheureusement, à la suite d'un revers de fortune de son père Zéphirin, il ne peut poursuivre ses études médicales. Il entre donc comme journaliste-reporter au journal L'Événement qui venait d'être fondé à peine deux ans plus tôt. Plus tard, il en devient

l'assistant-rédacteur, puis le rédacteur en chef jusqu'en 1879.

Nazaire a participé avec Antoine Dessane à la fondation de la Société Musicale Sainte-Cécile en 1868. Il en devient le sous-directeur et à la suite de la mort de Dessane, le directeur de 1873 à 1885. Il lui succède aussi aux orgues de Saint-Roch jusqu'en 1881. En 1871, il devient l'un des membres fondateurs du Septuor Haydn. Il joint comme second violon, en devient le secrétaire et enfin le président. A l'occasion Fédra Vener, celle qu'il épouse le 5 juin 1872, se joint au groupe comme cantatrice. Leur fille Irma deviendra la première femme-médecin francophone au Québec.

En 1880, il devient directeur du Quatuor vocal succédant Calixa Lavallée. Cette année-là, un comité est mis sur pied par la Société Saint-Jean-Baptiste afin de faire le choix d'un hymne national du Canada. Nazaire accepte la fonction de secrétaire du comité.

L'histoire de la conception de l'hymne et de la création du comité est décrite par Nazaire lui-même dans La Presse de Montréal du 11 décembre 1920. Il était alors l'un des trois

survivants témoins de la naissance du chant patriotique.

Le public demandait un hymne national. Le juge A.-B. Routhier prit sa plume et écrit les mots du "O Canada". A cette époque le lieutenant-gouverneur de la province de Québec, l'Honorable Théodore Robitaille s'intéressait à la question d'un hymne national. Un soir, tenant d'une main la poésie du juge Routhier, il pria Lavallée de vouloir bien en écrire la musique.

Lavallée se met à l'oeuvre. Après plusieurs séances en compagnie d'Arthur Lavigne, Jéhin-Prume et parfois de Nazaire Levasseur, le comité de musique de la Société Saint-Jean-Baptiste veut lui donner un contexte officiel. Nazaire communique à Lavallée le désir du comité qui en reçoit "officiellement" l'acceptation de bien vouloir composer un hymne national.

Nazaire est donc témoin d'un événement historique. Le "O Canada" est joué publiquement pour la première fois par le Quatuor vocal de Québec le 24 juin 1880 sur les Plaines d'Abraham. Nazaire était probablement présent. Fait à noter: Nazaire et Calixa Lavallée sont devenus de si bons amis que Lavallée devint le parrain de Fernand, le fils de Nazaire.

En 1885, le Métis Louis Riel est au centre de la rébellion du Nord-Ouest. Nazaire participe à cette campagne alors qu'il était capitaine dans le 9<sup>e</sup> Régiment des Voltigeurs de Québec. A son retour, il est promu

major. De plus, il sera l'un des premiers à faire la paix avec les Métis et apprend leur langue.

Nazaire est aussi conseiller d'hommes d'Etat. En 1877, Wilfrid Laurier, 36 ans, leader du parti Libéral du Québec, se présente au fédéral et est battu dans Drummond-Arthabaska. Jugeant que Laurier est un politicien honnête, dont le Canada a besoin, il organise une délégation sous le patronage de L'Événement pour lui offrir le comté de Québec-Est. Laurier devient plus tard le septième premier ministre du Canada (1896 à 1911) et le premier francophone à occuper ce poste.

Ce geste lui vaut une récompense de ses amis politiques: la fonction d'inspecteur du gaz et de la lumière, poste qu'il occupe pendant de nombreuses années. Diverses républiques lui confèrent le titre de consul de leur pays: le Brésil, le Guatemala, le Nicaragua et le Chili pour en nommer quelques uns.

Nazaire devient en 1894 le premier rédacteur du journal La Semaine Commerciale. Il aide à fonder la société de géographie de Québec en 1880 et écrit des articles sur l'histoire et la géographie dans son bulletin de 1884 à 1913. Il devient assistant secrétaire-archiviste de cette société en 1880, vice-président en 1889 et président honoraire en 1897. Il fait parti de plusieurs études géographiques pour la société; la première sur le lac Winnipeg en 1884 et sur le bassin du fleuve Mackenzie en 1919 dont il reçoit des éloges des

géographes européens. Il encourage Joseph Bernier à explorer l'Arctique.

Nazaire a écrit aux moins trois livres: *Têtes et figures* (Québec, 1920), *Réminiscences d'antan: Québec il y a 70 ans* (Québec, 1926) et *Histoire de la musique de Québec*. Il a aussi écrit des centaines d'articles dans le journal *L'Événement* de 1869 à 1879. Dans la revue *La Musique*, il écrit de 1919 à 1922 des chroniques mensuelles sous la rubrique de "Musique et musiciens à Québec: Souvenirs d'un amateur".

De plus, il s'adonne à la composition d'oeuvres musicales: *Aurora Snow Shoe Club* (1884), *Le Jour de l'An* (1887), *On me disait* (1887), *Chanson à Flora*; chanson contre Crémazie, *Chant patriotique* (1862), *La chanson de la Saint-Jean-Baptiste* et *Chanson du Jour de l'An 1866*. Il compose une orchestration de romance pour quintette à cordes, une marche militaire ainsi que plusieurs autres.

Nazaire s'éteint le 8 novembre 1927. Ses deux enfants devenus adultes, Paul et Irma, n'ont laissé aucune descendance.

#### Références:

Germain, Robert, Sur tous les claviers... Louis-Nazaire Levasseur, Cap-aux-Diamants, Volume 5, No. 2, Été 1989.

Mulvaney, Charles Pelham, The North-West Rebellion of 1885, Toronto, 1885.

Encyclopédie de la musique au Canada.

\* \* \* \* \*

#### Décès de Monsieur Émile Levasseur

A Drummondville le 1<sup>er</sup> janvier 1992 est décédé à l'âge de 73 ans M. Émile Levasseur, époux de Yvonne Gagné. Outre son épouse il laisse dans le deuil ses enfants M.Mme Jacques Houde (Nicole), M.Mme Norbert Levasseur (Françoise Pomerleau), membre No 49, M.Mme Bruno Lupien (Jocelyne), M.Mme René Levasseur (Lise Lupien), M.Mme Gilles Levasseur (Ginette Gauthier) Mme Reina Levasseur; 19 petits-enfants et 4 arrière-petits-enfants. A la famille éprouvée, nos plus sincères condoléances.

## Nazaire Levasseur

### Man of Many Talents

---

Pierre Levasseur (15)

---

In the last newsletter, I wrote about Noël who has left his name in the history books of the United States and who lived a long life filled with adventures. Other Levasseurs have left their mark but none as much as Louis-Nazaire, or Nazaire for short.

Born on February 6, 1848, Nazaire, a descendant of Laurent and Marie Marchand, was a well educated man. Still very young, he became interested in music, a life-long passion. This is not surprising because the family's home served for many years as a point of rendez-vous for intellectuals and artists. One of them was Antoine Dessane, pianist, composer and friend of Jacques Offenbach. Starting at age six, Nazaire learns from Dessane to play the piano, the organ and the flute. He also practices the violin.

Nazaire studies medicine at the Université de Laval while pursuing classical studies at the Petit Séminaire de Québec. Unfortunately, in 1869, following a reversal of fortune of his father Zéphirin, he could not continue his medical studies. He will become reporter for the paper *L'Événement*, which was founded about two years earlier. Later, he will become the assistant-editor, and then its chief editor until 1879.

With Antoine Dessane he participates to the founding of the Société Musicale Sainte-Cécile in 1868 and becomes assistant manager. In 1873, after the death of Dessane, he becomes manager until 1885 and he replaces Dessane as organist at of Saint-Roch until 1881. In 1871, he becomes one of the founding members of the Haydn Septuor where he plays the violin. Later he becomes secretary and then president. Fedora Venner, who he marries on June 5 1872, occasionally participates as a singer. Their daughter Irma will later become the first francophone female doctor in the province of Quebec.

In 1880, he becomes the director of the Quatuor vocal taking Calixa Lavallée's position. That same year, a committee is put in place by the Société Saint-Jean-Baptiste to create a canadian national anthem. Nazaire accepts the responsibility of secretary of the committee.

The story of the creation of our national anthem and the committee was written by Nazaire himself in *La Presse* of December 11, 1920. He was, at that time, one of three surviving witnesses of the birth of the patriotic song.

The public demanded an anthem. Judge A.-B. Routhier wrote the words for "O Canada". At that time, the Honourable Théodore Robitaille, Lieutenant-governor of the province of Quebec, was very interested in finding an anthem. After reading judge Routhier's poem, he asks Lavallée to write the music for O Canada.

Lavallée got to work. After many meetings with Arthur Lavigne, Jéhin-Prume and sometimes Nazaire Levasseur, the music committee of the Société Saint-Jean-Baptiste wants to give it an official context. Nazaire told Lavallée of the committee's desire to make this song the national anthem who received "officially" the mandate to write the anthem.

This is how Nazaire witnessed and became involved in the creation of O Canada, which was played publicly for the first time by the Quatuor vocal of Quebec on 24 June 1880 on the Plains of Abraham. Nazaire was probably present at this historic occasion. One final note: Nazaire and Calixa Lavallée became such good friends that Lavallée was the godfather of Nazaire's son Fernand.

In 1885, Metis Louis Riel was at the centre of the North-West Rebellion. Nazaire took part in this campaign as a captain in the Ninth Regiment of the Voltigeurs de Quebec. When he came back, he was promoted major. He was one of the first to make peace with the Metis and to learn their language.

Nazaire also became counsellor to heads of states. In 1877, Wilfrid Laurier, 36, leader of the Liberal Party of Quebec, seeks election in the federal elections but is defeated in Drummond-Arthabaska. Judging that Laurier is an honest politician with a bright future and which Canada needs, he organizes a delegation sponsored by L'Événement to offer him the county of Québec-Est. Laurier later became the seventh prime minister of Canada (1896 to 1911) and the first francophone to hold the position.

This gesture is worth a reward so his political friends give him the post of gas and light inspector, which he held for many years. Other republics give him the title of consul of their countries: Brazil, Guatemala, Nicaragua and Chili to name a few.

Nazaire becomes in 1894 the first editor of the newspaper La Semaine Commerciale (The Commercial Week). He has also helped to found the Société de géographie de Québec (Quebec Geographical Society) in 1880 and wrote articles on the history and geography in the society's journal from 1884 to 1913. He became assistant archivist secretary, vice-president in 1889 and honorary president in 1897. Nazaire also participates in geographical studies: the first in 1884 on Lake Winnipeg and on the Mackenzie River in 1919 for which he was highly praised for by european geographers. He encourages Joseph Bernier to explore the Arctic.

Nazaire wrote at least three books: *Têtes et figures* (Québec, 1920), *Réminiscences d'antan: Québec il y a 70 ans* (Québec, 1926) and *Histoire de la musique de Québec*. He also wrote hundreds of articles in *L'Événement* for ten years. In the magazine *La Musique*, he writes between 1919 and 1922 monthly chronicles under the title "Musique et musiciens à Québec: Souvenirs d'un amateur".

He also composed music: *Aurora Snow Shoe Club* (1884), *Le Jour de l'An* (1887) (New Year's

Day), *On me disait* (1887) (They Told Me), *Chanson à Flora; chanson contre Crémazie* (1862), *Chant patriotique* (1862) (Patriotic Song), *La chanson de la Saint-Jean-Baptiste* and *Chanson du Jour de l'An 1866*. He composed a score for string quintet, a military march and many others.

Nazaire dies November 8, 1927. His two children who lived to be adults did not leave descendants.

Note. See Nazaire ancestral line on page 31.

#### References:

Germain, Robert, Sur tous les claviers... Louis-Nazaire Levasseur, Cap-aux-Diamants, Volume 5, No. 2, Été 1989.

Mulvaney, Charles Pelham, The North-West Rebellion of 1885, Toronto, 1885.

Encyclopédie de la musique au Canada.

\* \* \* \* \*

#### EN BREF

Lise, notre collaboratrice au journal célébrait le 30 mai dernier ses dix ans de mariage avec Alain. Une trentaine de parents et amis s'étaient réunis pour fêter avec eux dans la joie.

Nathalie Levasseur de Neufchâtel quittera le pays en août pour un séjour de deux ans en Suisse. Nathalie est animatrice de pastorale et travaillera auprès des jeunes.

#### NEWS IN BRIEF

Lise, our collaborator on the Newsletter celebrated on 30 May her 10<sup>th</sup> wedding anniversary with Alain. Some 30 relatives and friends joined them in a marvelous little party.

Nathalie Levasseur of Neufchâtel will leave Canada for Switzerland for a two years stay. Nathalie is an animator of pastoral and works primarily with the youngs.

## UN SACERDOCE TRÈS BIEN REMPLI

par Jacques Gingras  
Saint-Georges-de-Champlain

Si la famille Levasseur peut être connue sur la rive sud, M. Jean-Ulric, a été maire de Sainte-Angèle pendant 25 ans et chantre toute sa vie, on peut en dire autant de M. le curé André Levasseur, qui a fait sa marque et laissé sa trace dans la région des Laurentides. Nous avons eu la chance de rencontrer ce solide septuagénaire, qui, après avoir enseigné pendant une vingtaine d'années aux jeunes, au séminaire de Trois-Rivières, en plus d'occuper d'autres fonctions, dont celle de secrétaire de Mgr Albert Tessier, a entrepris une deuxième carrière soit celle de curé.

C'est de cette carrière fort bien remplie, ordonné en 1934, et de son enfance à Sainte-Angèle-de-Laval, dans les années 1910 et 20, que nous avons discuté, trop brièvement, hélas, lorsque nous sommes allés le rencontrer à Saint-Georges-de-Champlain, où il est curé depuis 16 ans, maintenant. Bien entendu, M. Levasseur vient d'une famille nombreuse, 11 enfants, dont quelques-uns sont morts en bas âge, et d'autres au fil des ans, tant et si bien qu'il ne reste plus maintenant que cinq membres vivants.

### FILS DU MARCHAND GÉNÉRAL

La famille Levasseur était et demeure bien connue sur la rive sud, et pour cause, le père Jean-Ulric a tenu pendant 60 ans le grand magasin général à Sainte-Angèle-de-Laval, et

on venait des municipalités avoisinantes pour y faire, quelques fois l'an, les gros achats. A cette époque, les cultivateurs de Gentilly, Sainte- Gertrude, Bécancourt et autres, ne traversaient pas le fleuve inutilement, ils venaient passer la journée au magasin y trouvant tout ce qu'il fallait, pour la ferme, les enfants et la femme. Mme Levasseur, née Ernestine Jobin, s'étant transformée, au fil des ans et des besoins, en couturière et modiste de chapeaux.

André, qui était l'aîné des garçons, aimait bien aider son père au magasin et il ne se faisait pas prier. Non seulement faisait-il des commissions, du ménage, transportait la marchandise, etc., mais il a appris à travailler de ses mains. Son père a, en effet, construit, agrandi et rénové lui-même son magasin, et a fait des travaux à la maison. Comme il se devait, il a appris à travailler de ses mains, à planter un clou droit, comme il dit, ce qui allait lui servir grandement dans son sacerdoce, aussi étrange que cela puisse paraître.

Mais sa jeunesse, heureuse, c'est aussi les pêches avec son grand-père, qui était l'un des pêcheurs qui gagnait assez bien sa vie et celle de sa famille en tant que pêcheur commercial. Le solide gaillard passait cinq ou six jours par semaine sur les eaux du fleuve et des rivières, ainsi que beaucoup de temps au marché à poissons à

Trois-Rivières. Ces excursions en mer... devaient donner un profond goût pour la pêche à l'enfant, puis au séminariste et enfin au curé, qui toute sa vie a possédé un bateau. Il continue toujours à pratiquer la pêche, un des plus beaux passe-temps.

## CURÉ-BATISSEUR

Si sa vie au séminaire a été bien remplie, il était aussi vicaire dominical, aumônier, etc., sa vie de curé ne lui a pas donné trop de temps libre, mais il ne s'en plaint pas. Au contraire, il y a mis beaucoup d'énergies. En 1955, il est nommé curé à Saint-Gérard-des-Laurentides, où il oeuvra pendant plus de six ans, dans ce coin enchanteur. Pendant ce temps, il rénove l'église avec l'aide de ses frères, de la rive sud, et quelques paroissiens.

En 62, il arrive à Saint-Elie-de-Caxton, où il décide que le moment est venu de construire une chapelle, à même la montagne, tâche difficile, qu'il rend à bien. Il quitte cette belle paroisse en 64 pour Saint-Georges-de-Champlain, qui constituera son plus grand défi et nul doute l'apothéose de son long sacerdoce de plus de 45 ans. La paroisse est à l'aube d'un grand développement, et la vieille

église temporaire est là depuis 50 ans. Avec une équipe de marguilliers dynamiques, on se lance dans le grand projet: démolition et construction d'une église fonctionnelle et moderne, qui fait l'orgueil des paroissiens. Rien d'extravagant, \$300,000. Ceux-ci, aux dires du curé Levasseur, ont toujours fait preuve de générosité et ont bien supporté les prêtres. Il n'a pas l'intention de prendre sa retraite sou peu, mais il se réserve un peu plus de temps libre, bien mérité.

Prêtre retraité, il loge ensuite pendant quelques années au presbytère de Saint-Georges, qu'il quitte au mois de juin 1988, pour le Séminaire Saint-Joseph de Trois-Rivières, son Alma Mater, où il termine ses jours.

L'abbé André Levasseur est décédé à l'hôpital Saint-Joseph de Trois-Rivières le lundi 4 mars 1991.

Fidèle à la devise des familles Levasseur, "du mieux que je puis", l'abbé André laisse le souvenir d'un homme simple généreux et disponible, d'un prêtre au grand coeur, dont la constance dans le sacerdoce et le service du diocèse est à plus d'un titre, exemplaire.

\* \* \* \* \*

## MARIAGE

Nous avons le plaisir d'annoncer le mariage de Benoit Levasseur et Julie Mireault qui a été célébré en l'église Ste-Rose-de-Lima le 21 septembre 1991. Benoit est le plus jeune fils de François et Pauline Lacoste, résidants de Gatineau depuis de nombreuses années. Julie est la fille de Jean-Guy et Thérèse Paradis. Les invités se sont réunis à la salle des Chevaliers de Colomb pour des agapes pleines d'entrains. Nos plus sincères félicitations aux heureux époux.

## DEATH OF FATHER ANDRÉ LEVASSEUR

---

par Claude Parenteau  
traduction Pierre Levasseur

---

On Monday 4 March 1991, father André Levasseur died at Saint-Joseph Hospital in Trois-Rivières at the age of 81 years and 6 months.

Jean-Baptiste, André Levasseur, was born in Ste-Angèle-de-Laval, county of Nicolet, on 17 August 1909, son of Jean-Ulric Levasseur, store keeper, and Ernestine Jobin.

He took classical studies at the Séminaire Saint-Joseph and theology at the Grand Séminaire of Trois-Rivières.

Bachelor of Arts from Laval University (1930), he was ordained priest 29 June 1934 in the chapel of the Séminaire Saint-Joseph of Trois-Rivières by Mgr A.-O. Comtois.

For 20 years (1934 to 1954), he held various appointments at the Séminaire, including teacher (history, sciences, geography, greek), secretary to the prefecture. He collaborated with Mgr Albert Tessier, reputed cinematographer and founder of family institutes, father André accompanies him during numerous trips in Quebec and in Mauricie, during which many films were made which were left as heritage of Quebecois life.

He was also Chaplain of the Maison provinciale of R.R. Frères de l'Instruction chrétienne of La-Pointe-du-Lac (June 1954 to July 1955), and Vicar at Saint-Marc of Shawinigan (July to September 1955).

### A builder priest

In 1955, father André Levasseur is named priest at Saint-Gérard-des-Laurentides, where he stayed more than six years. He renovates the church with the help of his generous parishioners and his brothers of the south shore.

He is assigned in 1962 the parish of Saint-Elie-de-Caxton, place of pilgrimage: he decides that the time has come to construct a new chapel, on the mountains flanks, a difficult job which he completes.

He leaves that parish in 1964 for Saint-Georges-de-Champlain. A temporary church had been there for 50 years. With a team of dynamic churchwardens and with the support of Canon Paul Guay, proxy of the diocese, he starts a big project: demolition and construction of a functional, modern church.

Retired priest, he stays a few years at the Saint-Georges parsonage which he leaves in June 1988 for the Séminaire Saint-Joseph of Trois-Rivières, his Alma Mater; where he spends the rest of his days.

Loyal to the Levasseur motto, "We strive", father André will be remembered as a simple, available and generous man, a priest "with a big heart", whose perseverance in the priesthood and the service to the diocese is an example to us all.

## Lignée ancestrale de Nazaire Levasseur

### Ancestral line of Nazaire Levasseur

1	Jean Levasseur Né 5 jan. 1605 Bois-Guillaume	Bois-Guillaume Normandie France	Marguerite Maheu Née vers 1606 Bois-Guillaume
2	Laurent Levasseur Né vers 1646 Bois-Guillaume	30 avril 1670 Québec	Marie Marchand Née vers 1651 Ile de Ré, France
3	Pierre Levasseur Né 2 jan. 1679 Lauzon, Québec	8 mai 1703 Rivière-Ouelle Québec	Elisabeth Michaud Née 10 nov. 1685 Port-Joli, Québec
4	Jean-Timothée Levasseur Né vers 1721 St-Louis, Kam.	17 janvier 1750 Kamouraska Québec	Marie-Claire Nadeau Née 15 fév. 1730 St-Louis, Kam.
5	Jean-Baptiste Levasseur Né 7 avril 1762 St-Louis	4 avril 1785 St-Louis Kamouraska	Judith Roy/Desjardins Née 31 juil. 1766 St-Louis
6	Jean Levasseur Né 2 mai 1786 St-Louis	24 novembre 1812 St-Louis Kamouraska	Charlotte Smith Née 30 déc. 1794 St-Louis
7	Zéphirin Levasseur Né 12 mai 1820 St-André, Kam.	11 juin 1844 Notre-Dame Québec	Madeleine Langevin Née vers 1823
8	Nazaire Levasseur Né 6 fév. 1848 Québec	5 juin 1872 St-Roch Québec	Phédora Venner Née 20 avril 1851 Québec
9	Irma Levasseur Née 18 jan. 1877 Québec		

Irma Levasseur est considéré comme la première femme médecin au Québec.

Irma Levasseur is considered the first women doctor in Québec.

## NOUVEAUX MEMBRES - NEW MEMBERS

### MEMBRES À VIE - LIFE MEMBERS

154	Joseph Levasseur	260 Cedar	Manchester, N.H. USA
169	R.P. Louis Levasseur	6560 Côte-des-Neiges	Montréal, Québec

### BIENFAITEURS - PATRONS

26	Jocelyn Levasseur	345 De Ste-Maxime	Gatineau, Québec
27	Mme Adrienne Lessar	2546 E. Dudley Dr	West Palm Beach, Fl, USA
46	Paul Levasseur	4240 rue Bernard	Sherbrooke, Québec
72	Honoré Levasseur	36 Dorothy	St Catherines, Ontario
83	Rosaire Levasseur	635 Marie-Antoinette	Pintendre, Québec
84	Réal Levasseur	96 Ch. Tête du Lac	Pohénégamook, Québec
98	Pierre Levasseur	188 Charland	Pierreville, Québec
126	Mme Marguerite Levasseur-Bolduc	210 R.R. #1	St-Blaise, Québec
133	Mme J.D. O'Hearn	7 Wareham Drive	Streetsville, Ontario
157	Douglas LeVasseur	20680 Township Rd	Senecaville, Oh, USA
183	Mme Juliette Levasseur-Lavoie	644 Route 239	St-Germain, Québec

### MEMBRES RÉGULIERS - REGULAR MEMBERS

197	Henri Levasseur	373 Ste-Maxime	Gatineau, Québec
198	Mme Charlotte McDaniel	2112 Ridgewood	Columbia, Ms, USA
199	Mme Lise Levasseur	70 Reine des Prés	La Prairie, Québec
200	Mme Noëlla Levasseur	7032 Fontaine	Rock Forest, Québec
201	Len Levasseur	P.O. Box 747	Lawrence, Ma, USA
202	Mlle Diane Levasseur	824 Rainsford Ave	Ottawa Ontario

**BILODEAU  LEVASSEUR**

**ARPENTEURS - GÉOMÈTRES**

---

**MARCEL LEVASSEUR**

1563 Montarville, St-Bruno-de-Montarville, J3V 3T8 - 653-7855